



El 'Cupo Susana' y el 'Concierto Cifuentes'

RICARDO BARAINKA

Andalucía y Madrid han criticado el Cupo vasco a través de sus presidentas, Susana Díaz y Cristina Cifuentes. Esta última ha llegado a decir que Euskadi y Navarra no aportan a la solidaridad común, por lo que sin entrar a tratar directamente el Concierto y el Cupo, que ya han sido explicados y defendidos sobradamente, me permito hacer a ambas políticas algunas puntualizaciones.

En cuanto a la presidenta andaluza basta decir, para valorar el nivel de su opinión, que ella creía que el Cupo era una cantidad que el Estado pagaba a Euskadi. De ahí el 'Cupo Susana'. También ha dicho, ante la propuesta de Urkullu, que si todas las comunidades autónomas dispusieran de Concierto y Cupo se rompería la caja única. Otro despropósito. Una cosa es la viabilidad de su aplicación en las autonomías con saldos fiscales negativos, pero esa obsesión con la caja única no viene a cuento. Hablando de agravios, habría que recordarle que Andalucía dispone, desde hace 25 años, comunicación por Tren de Alta Velocidad y que Euskadi tendrá que esperar unos cuantos años más para tener el TAV. Con lo que supone tener unas buenas comunicaciones para el desarrollo de un país. Si se aprovecha, claro.

Cifuentes nos tacha de insolidarios y saca pecho al decir que Madrid es la comunidad autónoma más solidaria de todas. Me permito negar la mayor. Porque Madrid vive en gran parte de la capitalidad. Allí están los ministerios, algunos más transferidos y otros como Fomento, Hacienda, Defensa, Economía e Industria, Energía y Turismo, etc., mucho menos, cuyos presupuestos proceden de los Presupuestos Generales del Estado y por lo tanto de los impuestos que pagan los ciudadanos de todas las autonomías y cuyos miles de funcionarios, la gran mayoría residentes en Madrid, abonan sus IRPF, sus IVA y demás impuestos en Madrid. A ellos se deben añadir numerosos entes como Banco de España, Comisión Nacional del Mercado de Valores, de la Competencia, de la Energía, etc., la Seguridad Social, el Supremo, el Constitucional, el Congreso, el Senado, Casa Real, La Moncloa, etc., con sus muchos y bien pagados funcionarios, que también aportan al fisco por Madrid. Además, tenemos las empresas públicas con sede en la capital, que son muchas: Renfe, Adif, TVE (6.500 empleados, la mayoría en Madrid), Correos, Fábrica Nacional de Moneda y Timbre, Loterías y Apuestas del Estado y un largo etc. Todas generan innumerables puestos de trabajo indirecto en todo tipo de empresas, ingenierías, constructoras, despachos de abogados, publicidad, transporte, etc. Y todos aportando a las arcas de Madrid. Podemos añadir entidades subvencionadas con dinero público de los PGE, como las distintas federaciones deportivas, la mayo-

ría con sede en Madrid, los museos, con el triángulo, Prado, Thyssen, Reina Sofía, como más destacados, y que tanto aportan, vía turismo, a Madrid.

La capitalidad supone también la ubicación de la Bolsa, de todas las embajadas, siendo además un imán para situar la sede central de las grandes empresas o en su caso sus mayores recursos humanos. Ejemplos cercanos, BBVA, Banco de Santander (6.000 empleados en su 'ciudad del Santander') e Iberdrola. Asimismo, dispone de AVE en todas direcciones, autopistas deficitarias que acaba pagando el Estado (de 3.000 a 5.000 millones de euros) y un aeropuerto que ha supuesto una gran inversión, y por el que se canalizan la mayoría de vuelos internacionales de larga distancia de todo el Estado.

Se dice que Madrid cuenta con una población flotante de un millón de personas. Sea cual sea la cifra, el número de foráneos que llega a diario a la ciudad es muy elevado. De turistas y nativos de otras comunidades que se desplazan a resolver asuntos en ministerios, federaciones, tribunales, embajadas, empresas, etc, se nutren los numerosos hoteles, restaurantes, taxis y demás servicios de la capital y poblaciones aledañas. Y claro, los cientos de miles de personas que se benefician directa o indirectamente de los fondos públicos del Estado cotizan sus impuestos en la Comunidad de Madrid, generando lógicamente una recaudación muy importante, permitiendo a la comunidad ser 'la más solidaria', después de recibir más que nadie de las demás comunidades autónomas. En realidad son las demás autonomías las que son solidarias con Madrid.

Podría corregirse esta disfunción distribuyéndose entre las diferentes comunidades los distintos entes: mi-

nisterios, tribunales, empresas públicas, etc, pero como operativamente sería complicado, si al menos podría hacerse una valoración de lo que supone la capitalidad y no por generosidad, sino por justicia, hacer que la Comunidad de Madrid aporte al resto de autonomías una parte de la fiscalidad capitalina. Así, probablemente, ya no serían los 'más solidarios' y no podrían permitirse el lujo de tener una menor presión fiscal, en la que ha desaparecido el Impuesto de Patrimonio, consiguiendo con ello que grandes fortunas fijen su residencia en Madrid, coticen en la capital y recauden todavía más a cuenta de otras comunidades.

Como dato gráfico se puede indicar que el PIB industrial de Euskadi es del 24%, el de Cataluña del 18% y el de Madrid del 10%. ¿De qué tiene Madrid tantos ingresos? Principalmente de sus variados servicios, fundamentalmente financieros, por un lado, y como hemos indicado, de los fondos públicos aportados vía impuestos por otras autonomías, y que se quedan en Madrid, por otro. Quizás la señora Cifuentes no conozca o quizás quiera ignorar el viejo dicho de «Madrid y provincias». Pues eso. Siempre ha habido clases.

Dicho todo lo anterior, es justo indicar que este problema distributivo no es exclusivo de Madrid. Ocurre igual en las capitales de otros Estados, y como muestra tenemos una reciente reclamación de referéndum en el Norte de Italia, precisamente con motivo de la financiación. Si uno va a Lombardía, lo primero que te dicen es «en Milán se trabaja, en Roma viven del cuento». No se puede decir que en Madrid vivan del cuento, pero sí reconocer que en su recaudación fiscal un factor muy importante es la capitalidad, el 'Concierto Cifuentes'.